

TODO LEON ESTA DE LUTO



TIEMPOS NUEVOS

Semanario Popular



Oficinas:
Lérez 36.

Director:
Prof. ATANASIO HERNANDEZ ROMO.

León, Gto. Domingo 6 de Enero de 1946

Registrado nuevamente como Artículo de
Segunda Clase el día 30 de Dicie. de 1940.

NUMERO 169

CAYERON QUIROZ Y VALDES

Espantosa Massacre Sufrió el Pueblo el Dos del Actual

Nadie esperaba que una protesta tuviera tan fatal término

En la mañana de ese día, el Comercio que empezaba a abrir sus puertas, había sido obligado a cerrarlas por el pánico, pues eran pocos los establecimientos comerciales que estaban cerrados.

Además, casi la totalidad de las industrias estaban paralizadas por la misma razón; de manera que las actividades económicas de la misma estaban suspendidas.

Parece que los únicos en oponerse fueron el ex diputado Carranza y el señor Manuel Carmona, ya que ellos eran de filiación quirocista, y para ahuyentarlo, dispararon al viento sus pistolas.

Así es que, el miércoles 2, al mediodía, se reunieron en la Plaza de la Constitución,

PASA A LA PAGINA TRES

Lo que Dicen los Jefes Militares

Algunos de los jefes militares que intervienen en ello, hicieron las siguientes declaraciones:

El Coronel Emilio Olvera Barrón

"Abrieron el fuego desde el Casino, por eso disparamos nosotros".

PASA A LA PAGINA CUATRO

Miles de Leoneses Acompañaron a los Caídos a su Ultima Morada

REMEDIO TARDIO QUE COSTO VARIAS VIDAS Y SANGRE

La solución que al fin se le dió al problema electoral en este Municipio había podido dársele antes de los sangrientos sucesos del miércoles pasado, por lo que se ve, que una vez más ha faltado a los funcionarios públicos visión en este problema; pues desde el día 27 habían podido, asumiendo una actitud más decorosa, reconocer que las elecciones eran nulas por tantas irregularidades del día 16, habían nombrado desde entonces, conforme a la Ley Electoral del Estado, una Junta de Administración Civil que hubiera tomado posesión el día 1o. de enero y, hasta había

PASA A LA PAGINA CUATRO

Antes del Ataque Sacan al Dr. Quiroz

Nos aseguran que el Dr. Ignacio Quiroz, estuvo ese día en Palacio Municipal y ya en la tarde tuvo temor y de acuerdo con otros elementos que pudieran mediar entre él y los directivos de la campaña obregonista, se llevaron a la gente frente al Hotel Condesa, con objeto de poder facilitar la salida del Dr. Quiroz que marchó a Guanajuato en compa-

PASA A LA PAGINA CUATRO

Acto imponente como nunca se ha visto

Si el pueblo de León estaba unido más que nunca en estos momentos de dolor, era natural que todo unido concurriera al duelo de los caídos el día 2 y así fué como tácitamente y anunciado por algunos de los de la Junta de Administración Civil, se reuniera en la Plaza de los Mártires de la Democracia, antes Constitución, para conducir a la última morada a parte de los que habían caído por las balas arteras la noche del miércoles anterior.

La plaza fué insuficiente para contener la multitud que quería acudir al entierro, por lo que se regaron por todas las

PASA A LA PAGINA TRES

Levantán Cadáveres Sigilosamente

Don muchos los cadáveres que fueron recogidos de la Plaza no por las ambulancias de la Cruz Roja para conducirlos al Hospital sino por camiones de limpieza de los del Municipio, identificándose el número 2 y 3 y un camión de pasajeros —número 8— de los de la Colonia Obregón.

Aun no se sabe en qué lugar fueron arrojados, sólo se sabe que los dos primeros carros, no los llevaron al Hospital sino a algún lugar apartado de la ciudad, cerca de las carreteras indudablemente; pues son como veinte los desaparecidos que aun buscan sus familiares con amarga desesperación.

Junta de Administración Civil en lugar del Ayuntamiento Impuesto

El Gobernador la nombró de acuerdo con los representantes de la Industria y el Comercio

Aquéllos sólo renunciaron hasta que se vieron un montón de cadáveres de hombres y niños

Dicha Junta está integrada por las personas siguientes: Presidente, Jesús Pérez Bravo; Vocales, los señores Gonzalo Torres Martínez, Pedro Pons, Luis Sojo, Bonifacio Zermeño, Ricardo Acosta y Rubén Cabrera Jiménez, ampliamente conocidas en la ciudad.

Tomaron posesión de sus puestos el mismo día 3 a las 6 de la tarde, ante los funcionarios públicos citados, en el Salón de Cabildos del Ayuntamiento de León.

Tal designación, que el C. Gobernador hace dentro de sus facultades legales, pero que aquí procuró antes entenderse con los representantes aludidos, ha sido bien recibida en la población y se han hecho felicitaciones calurosas a los integrantes de ella; creemos que es muy delicado un cargo de tal naturaleza en estos momentos en que el pueblo espera mucho de ellos, ya que mucho se les prometió en la campaña electoral.

El candidato del Gobernador

PASA A LA PAGINA CUATRO

El Cuerpo Médico Cumplió su Deber

Casi en los momentos mismos de los sangrientos sucesos del día 2, los médicos de la ciudad, empezaron su misión sublime de curar y salvar vidas, cuando era esto posible.

Tan luego que corrió como pólvora encendida, la noticia de estos lamentables hechos, todo el Cuerpo Médico de la ciudad, ya en la Cruz Roja, ya

PASA A LA PAGINA DOS

Nadie sospechaba el día primero de enero, cuando los miembros del Ayuntamiento impuesto tendían sus brazos y protestaban en el Palacio Municipal cumplir y hacer cumplir la Constitución en sus respectivos cargos, para los que fueron designados por los influyentes de la política en el Estado, no electos popularmente, que asistían no a una ceremonia solemne como debiera ser ese acto, sino a una comedia ridícula que había de concluir, con telón caído, a las treinta horas.

Ellos creían que ya el pueblo había sido burlado, que los derechos políticos de éste habían sido una broma y que las elecciones municipales había sido un fraude consumado.

Pero el doctor Ignacio Quiroz, se quedó con sus proyectos y sus ilusiones de mando;

PASA A LA PAGINA DOS

Gran Actividad en la Cruz Roja Local

En los dolorosos y lamentables acontecimientos sucedidos la noche del 2 de enero, en la Plaza Principal y hasta en las calles adyacentes, cuando centenares de heridos necesitaban de urgentes auxilios, la Delegación local de la Benemérita Cruz Roja desempeñó un papel eficazísimo, pues exponiendo su vida muchísimos de los miembros de ella, sacaron del lugar de los hechos, a la mayor parte de los que estaban tirados por las balas, y los llevaron para recibir las primeras curaciones. No se daban reposo en ello,

PASA A LA PAGINA TRES

Regalos para Navidad y Año Nuevo.

LA VIOLETA

tiene los precios más bajos.

5 de Mayo 118.

León, Gto.

TODO LEON ESTA DE LUTO

TIEMPOS NUEVOS

Semanario Popular



Oficina: Juárez 36.

Director: Prof. ATANASIO HERNANDEZ ROMO.

León, Gto. Domingo 6 de Enero de 1946

Registrado nuevamente como Artículo de Segunda Clase el día 30 de Diciembre de 1940.

NUMERO 169

CAYERON QUIROZ Y VALDES

Espantosa Massacre Sufrió el Pueblo el Dos del Actual

Nadie esperaba que una protesta tuviera tan fatal término

En la mañana de ese día, el Comercio que empezaba a abrir sus puertas, había sido obligado a cerrarlas por el pueblo, pues eran pocos los establecimientos comerciales que estaban cerrados.

Además, casi la totalidad de las industrias estaban paralizadas por la misma razón; de manera que las actividades económicas de la misma estaban suspendidas.

Parece que los únicos en oponerse fueron el ex diputado Carranza y el señor Manuel Carmona, ya que ellos eran de filiación quirocista, y para ahuyentarlo, dispararon al viento sus pistolas.

Así es que, el miércoles 2, al mediodía, se reunieron en la Plaza de la Constitución,

—PASA A LA PAGINA TRES—

Lo que Dicen los Jefes Militares

Algunos de los jefes militares que intervienen en ello, hicieron las siguientes declaraciones:

El Coronel Emilio Olvera Barrón "Abrieron el fuego desde el Casino, por eso disparamos nosotros".

Cuando el señor Faustino Gutiérrez andaba recogiendo heridos de la plaza, llamólo el Coronel Olvera y le daba explicaciones más o menos en estos términos: que él era el primero en lamentar lo sucedido, pero que habían arrojado piedras, y se las mostraba, y

—PASA A LA PAGINA CUATRO—

Miles de Leoneses Acompañaron a los Caídos a su Ultima Morada

REMEDIO TARDIO QUE COSTO VARIAS VIDAS Y SANGRE

La solución que al fin se le dio al problema electoral en este Municipio había podido dársele antes de los sangrientos sucesos del miércoles pasado, por lo que se ve, que una vez más ha faltado a los funcionarios públicos visión en este problema; pues desde el día 27 habían podido, asumiendo una actitud más decorosa, reconocer que las elecciones eran nulas por tantas irregularidades del día 16, habían nombrado desde entonces, conforme a la Ley Electoral del Estado, una Junta de Administración Civil que hubiera tomado posesión el día 10. de enero y, hasta había

—PASA A LA PAGINA CUATRO—

Antes del Ataque Sacan al Dr. Quiroz

Nos aseguran que el Dr. Ignacio Quiroz, estuvo ese día en Palacio Municipal y ya en la tarde tuvo temor y de acuerdo con otros elementos que pudieran mediar entre él y los directivos de la campaña obregonista, se llevaron a la gente frente al Hotel Condessa, con objeto de poder facilitar la salida del Dr. Quiroz que marchó a Guanajuato en compañía

—PASA A LA PAGINA CUATRO—

Acto imponente como nunca se ha visto

Si el pueblo de León estaba unido más que nunca en estos momentos de dolor, era natural que todo unido concurriera al duelo de los caídos el día 2 y así fué como tácitamente y anunciado por algunos de los de la Junta de Administración Civil, se reuniera en la Plaza de los Mártires de la Democracia, antes Constitución, para conducir a la última morada a parte de los que habían caído por las balas arteras la noche del miércoles anterior.

La plaza fué insuficiente para contener la multitud que quería acudir al entierro, por lo que se regaron por todas las

—PASA A LA PAGINA TRES—

Levantam Cadáveres Sigilosamente

Son muchos los cadáveres que fueron recogidos de la Plaza no por las ambulancias de la Cruz Roja para conducirlos al Hospital sino por comisiones de limpia de los del Municipio, identificándose el número 2 y 3 y un camión de pasajeros —número 8— de los de la Colonia Obregón.

Aun no se sabe en qué lugar fueron arrojados, sólo se sabe que los dos primeros carros, no los llevaron al Hospital sino a algún lugar apartado de la ciudad, cerca de las carreteras indudablemente; pues son como veinte los desaparecidos que aun buscan sus familiares con amarga desesperación.

Junta de Administración Civil en lugar del Ayuntamiento Impuesto

El Gobernador la nombró de acuerdo con los representantes de la Industria y el Comercio

Aquéllos sólo renunciaron hasta que vieron un montón de cadáveres de hombres y niños

Dicha Junta está integrada por las personas siguientes: Presidente, Jesús Pérez Bravo; Vocales, los señores Gonzalo Torres Martínez, Pedro Pons, Luis Sojo, Bonifacio Zermeno, Ricardo Acosta y Rubén Cabrera Jiménez, ampliamente conocidas en la ciudad.

Tomaron posesión de sus puestos el mismo día 3 a las 6 de la tarde, ante los funcionarios públicos citados, en el Salón de Cabildos del Ayuntamiento de León.

Tal designación, que el C. Gobernador hace dentro de sus facultades legales, pero que aquí procuró antes entenderse con los representantes aludidos, ha sido bien recibida en la población y se han hecho felicitaciones calurosas a los integrantes de ella; creemos que es muy delicado un cargo de tal naturaleza en estos momentos en que el pueblo espera mucho de ellos, ya que mucho se les prometió en la campaña electoral.

El candidato del Gobernador

—PASA A LA PAGINA CUATRO—

El Cuerpo Médico Cumplió su Deber

Casi en los momentos mismos de los sangrientos sucesos del día 2, los médicos de la ciudad, empezaron su misión sublime de curar y salvar vidas, cuando era esto posible.

Tan luego que corrió como pólvora encendida, la noticia de estos lamentables hechos, todo el Cuerpo Médico de la ciudad, ya en la Cruz Roja, ya

—PASA A LA PAGINA DOS—

Nadie sospechaba el día primero de enero, cuando los miembros del Ayuntamiento impuesto tendían sus brazos y protestaban en el Palacio Municipal cumplir y hacer cumplir la Constitución en sus deberes, para los que fueron designados por los influyentes de la política en el Estado, no electos popularmente, que asistían no a una ceremonia solemne como debiera ser ese acto, sino a una comedia ridícula que había de concluir, con telón caído, a las treinta horas.

Ellos creían que ya el pueblo había sido burlado, que los derechos políticos de éste habían sido una broma y que las elecciones municipales había sido un fraude consumado.

Pero el doctor Ignacio Quiroz, se quedó con sus proyectos y sus ilusiones de mando;

—PASA A LA PAGINA DOS—

Gran Actividad en la Cruz Roja Local

En los dolorosos y lamentables acontecimientos sucedidos la noche del 2 de enero, en la Plaza Principal y hasta en las calles adyacentes, cuando centenares de heridos necesitaban de urgentes auxilios, la Delegación local de la Benemérita Cruz Roja desempeñó un papel eficazísimo, pues exponiendo su vida más preciosa de los miembros de ella, sacaron del lugar de los hechos, a la mayor parte de los que estaban tirados por las balas, y los llevaron para recibir las primeras curaciones. No se daban reposo en ello,

—PASA A LA PAGINA TRES—

Regalos para Navidad y Año Nuevo.

LA VIOLETA

tiene los precios más bajos.

5 de Mayo 118.

León, Gto.

EN CALZADO

LO MEJOR QUE
LEON PRODUCE

"La Colombina"

JOSE A. GUADIANA
Madero 115 León, Gto.

Fábrica de Acumuladores "J.M.C."



REFACCIONES PARA
EL SISTEMA ELECTRICO
DE SU CARRO.

A SUS ORDENES EN
ARTES 209.

— LEON, GTO. —

"La Industrial", S. A.

FABRICA DE CARTON Y CAJAS

Maquinaria y procedimientos modernos.
Materia prima de calidad.
Acabado insuperable.

¡Soliciten Muestras y Lista de Precios!!

Gerente: José L. Torres U.

Teléfonos:

MEXICANA 3-78.
Av. Emiliano Zapata 50

ERICSSON 26-06.
LEON, GTO.

Alvarez y Alvarez, S. de R. L.

FABRICANTES DE CALZADO

"Stitcher" "Stiwar" y "Lockstich"

Libertad No. 207.
Tel. Eric. No. 38-88
— León, Gto. —

Pantufia, Chancleta y
Zapato de Niño.
Marcas
"CENICIENTA y "PAPITO".

TELEFONO MEX. 502
PURISIMA 210

La pasajera satisfacción del
Precio Barato, Nunca compen-
sa el perdurable desagrado de
la Mala Calidad.

PREFIERA POR ESO
NUESTROS PRODUCTOS:

"ATLAS"

Fábrica de Tachuelas y
Costillas de Acero S. R. L.

Trabajos garantizados sólo en la Linotipográfica "LUMEN".

¡CAMAS de todas Clases!

Aquellos sólo...

—VIENE DE LA PAGINA UNO—

el licenciado Arturo Valdés se quedó pensando en sus buenos negocios por hacer y quizás en aquellas viejecita que fué plagiada hace cerca de un año.

El pueblo de León, aun a costa de sangre y de victimas, lo que es de lamentarse porque no había necesidad de ello para darle salida decorosa a este grave conflicto, que al fin se buscó, los echó de aquel lugar que habían invadido contra su voluntad manifiesta.

Si bien es cierto que no logró el triunfo de don Carlos Obregón y su planilla, por los impedimentos legales ya enunciados aquí en números anteriores, sin embargo, se logró colocar al frente de los destinos de la ciudad, una Junta de Administración Civil, después de una entrevista entre representantes de la Industria y del Comercio y el C. Gobernador del Estado, don Ernesto Hidalgo y el Lic. Fausto Villagómez, Secretario General de Gobierno, en el Instituto Lux, celebrada la tarde del 3 del actual.

El Cuerpo...

—VIENE DE LA PAGINA UNO—

en otros lugares y en el Hospital, estuvo cumpliendo con el deber humanitario y profesional, de atender a todos los heridos que necesitaban de intervención quirúrgica.

Las mesas de operaciones del Hospital Civil fueron insuficientes para operar a todos aquellos infortunados hombres y niños y aun mujeres que necesitan de dicha atención médica; por lo que iban operando a los más graves.

Así estuvieron haciendo tanto en el Hospital como en la Cruz Roja hasta la madrugada del día 3; por lo que estuvieron a la altura de su deber.

BROCAS para perforar pieles.
—J. Jesús Villegas.—M. Do-
blado. 51 ant.



GABINETE DENTAL

DOBILADO

Esmerado y Eficaz

Servicio

Av. 5 de Mayo 39
LEON, GTO.

OPTICA del

CENTRO

A. Obregón 111

LEON, GTO.

Eric. 23-25

S. Vázquez V.

L
e
n
t
e
s



y Anteojos

"La Ideal"

La Panadería que elabora el mejor Pan del Centro de la República.

P. Moreno 115.

León, Gto.

"El Progreso"
Hidalgo 114

FERRETERIA, MERCERIA y
Ropa Hecha para Obreros.
LEON, GTO.

Varón Dandy

La Pelaquería de la Gente Distinguida.
En donde se le atiende como se merece.

HIGIENE — ARTE — CORTESIA
TIMOTE VAZQUEZ

Juárez 101.

León, Gto.

Atento Aviso

Nos permitimos hacer del conocimiento de nuestros consumidores y del público en general, que la Secretaría de la Economía Nacional, en oficio número 6074 de fecha 17 de mayo de 1945, fijó nuevas tarifas para el cobro de los servicios eléctricos que suministra esta Empresa.

Un ejemplar íntegro de dichas tarifas está a la vista del público en nuestras oficinas para la consulta del mismo.

Central Mexico Light And Power Co.
LEON, GTO.

Internacional Mueblera

Tel. Mex. 257.
Portal Guerrero 19.

Tiempos Nuevos

genuino defensor de las masas populares,
baluarte incommovible de sus libertades,
paladín por excelencia de la

JUSTICIA

no puede permanecer insensible a la dolorosa
tragedia del

Dos de Enero de 1946

sino llorarla con honda pesadumbre,
condenarla con toda energía e ira
y luchar por el castigo de los culpables

que llenaron de luto los hogares
y de baldón a los soldados.

¿Quién o Quiénes son los Verdaderos Culpables?

Es todavía un misterio y tal vez lo sea durante algún tiempo saber de qué persona partió esa orden. ¿La gestionó algún civil ante las fuerzas federales? ¿Fueron los hechos premeditados o no? ¿Fue la resolución tomada por algún oficial o por algún superior jerárquico de fuera de ésta? ¿Cuál fué el móvil de esa masacre horrenda?

¿Creyendo que en realidad se incubaba en el país algún levantamiento, quisieron dar una muestra de la fiera con que lo combatirían, escogiendo al pueblo de León como víctima por creerlo erróneamente a todo sinarquista?

¿Fueron exclusivamente el despecho o el interés político el que la provocó?

¿Si fué resultado de una provocación, entonces, por qué en las declaraciones del Jefe del Batallón 39, se dice que ya se había recibido orden de hacer fuego?

¿Si del Casino dispararon primero, por qué, como era lógico y aun de sentido militar, no tirar allá, repeliendo no sólo la agresión sino que así se hubiera causado menos víctimas, ya que al oírse detonaciones, el pueblo habría escapado de ese lugar de peligro?

¿Por qué antes del ataque se apagó la luz de Palacio?

¿Por qué esconder cadáveres cuando es costumbre, al contrario, en casos de rebelión, mostrarlos como ejemplo de castigo?

Si querían disolverlos, ¿por qué no anunciarles que si no

lo hacían dispararían sobre ellos, para que pudieran marcharse los que no tenían ningún interés en quedarse ahí? Así, con una advertencia, con un plazo de cinco minutos, habrían ido los que estaban paseando, los que estaban por curiosidad o por pasatiempo.

Hay muchísimas más preguntas que el pueblo se hace para escudriñar el origen de esta masacre; origen que tal vez quede dentro del secreto de algunos.

Gran Actividad....

VIENE DE LA PAGINA UNO

y, como las ambulancias eran insuficientes, muchísimos coches de sitio ayudaron a conducir a la Delegación a muchísimos heridos.

Como algunos de ellos estaban gravísimos, varios sacerdotes, entre ellos el Padre Miguel Enriquez y el Padre Pérez, auxiliaban a los que presentaban llegados sus últimos momentos.

Muchas señoras y señoritas, ataviadas con el uniforme de la Cruz Roja no se daban momento de reposo y atendían con sumo cuidado a todos los heridos, cuidado que aún el más duro de corazón prodigaría con sentido humano, ya que aquella tragedia era algo indescriptible.

Como siempre, la Cruz Roja, en su deber; nunca como ahora hizo tanto bien y prestó tan humanitarios servicios.

Miles de Leoneses Acompañaron a....

VIENE DE LA PAGINA UNO

arterias que conducen al Panteón Municipal.

Verdaderos hormigueros humanos iban por todas las calles, confundidos de todas las clases sociales, vistiendo en su mayor parte de negro.

De la plaza partieron veintiocho cajas mortuorias, pero se unieron más en el trayecto y fueron enterrados treinta y seis.

Se calcula que no menos de 50.000 leoneses asistieron al entierro de los muertos en la masacre del miércoles 2 de enero de 1946.

ro que por lo concurridísimo jamás había presenciado esta ciudad.

Fué imposible que entraran al Panteón. Nunca como en esos angustiosos momentos, en que las gentes y las fachadas de las casas vestían de negro, ya con cintas o moños, se comprendió qué desolación, qué penas sacuden a los pueblos cuando se registran actos tan censurables e indignos como el que presenciamos atónitos y llenos de angustia la imborrable noche del miércoles 2 de enero de 1946.

Espantosa Massacre Sufrió....

VIENE DE LA PAGINA UNO

que en los sucesivos llamaremos Plaza de los Mártires de la Democracia, porque está regada con la sangre de muchísimos que creyeron en ella, y urgían un remedio pronto a esa situación caótica creada por la imposición.

Desde el medio día mucha gente había atravesado carros en las bocacalles de la Plaza Principal, desinflando sus llantas, con o sin la voluntad de sus tripulantes, son objeto de interrumpir el tránsito, ya que se deseaba la paralización en la ciudad fuera completa.

Por la tarde volvieron a reunirse en la misma Plaza, desde las cinco de la tarde, llegando a sumar como ocho mil a las siete y media de la noche.

Algunos manifestantes de los más entusiastas, habían traído una caja mortuoria que paseaban en hombros por algunas calles y por la plaza pública, a la que le habían mandado poner estas iniciales: P.R.M. — Dr. I. Q. — Casa López, simbolizando que con el triunfo que ellos tenían como un hecho, había muerto el P.R.M., el Dr. Ignacio Quiroz como político y candidato y comercialmente la Casa López, por su ciega adhesión al candidato de la imposición, ya que se ha anunciado un boicot contra dicha negociación por tal motivo.

Los acompañaban también los mariachis, pues aquello era más bien motivo de regocijo, sarcasmo o pasatiempo.

La muchedumbre desde el medio día había sido citada por algunos propagandistas de Obregón para las 6 de la tarde, en el Jardín o Plaza Principal, en espera de información.

Por lo tanto, cuando se reunió a esa hora, estaba ávida de noticias sobre el desarrollo de los acontecimientos políticos.

Llegan los Federales a la Cruz Roja y Causan Pánico en la Gente

Cuando en la ciudad se supo esta hecatombe, era natural y explicable que saliéramos, al no encontrar a todos los nuestros, a informar si estaban seguros o habían sido víctimas en ese doloroso y sangriento ataque.

Con ese motivo se amontonaron en las afueras de la Delegación de la Cruz Roja como tres centenares de personas, las que sufrieron un susto espantoso cuando se presentaron allí los federales para disolverlos.

El señor José Pons Jr. explicó el motivo de aquella aglomeración y se retiraron no sin haber sembrado en todos el natural pánico, pues en tropel se metieron al local de la Cruz Roja, escondiéndose tras de las puertas, tras de las paredes y tirándose debajo las camas.

cos, y por eso permanecía allí; indudablemente que si se le hubiese informado de los puntos salientes a las siete y media de la noche, muchísimas personas se habrían retirado, ya que no era otro el objeto de estar allí que saber el desenlace de la pugna electoral.

La gente portaba carteles que decían: "Muera Quiroz", "Abajo la Imposición", y otros alusivos al acto de protesta.

Como a las ocho de la noche, se les dijo que no había aún información importante, por lo que podían retirarse los que quisieran.

Desgraciadamente, estaba reservado al pueblo de León uno de los hechos más vergonzosos, más sangrientos, más crueles, más inhumanos de que se tiene noticia en los anales políticos de la historia del país. Hechos que comentamos en otro lugar de este Semanario.

Llegan las Duras Horas Luctuosas del Sacrificio

Eran como las 8.55 de la noche, en el jardín había centenares de personas; unas interesadas en saber los acontecimientos políticos, otras tomando parte en el míting de protesta por la imposición y reclamando la caída de Quiroz; otros, paseando como en cualquier noche lo hacen en esos lugares; otros más, pasando por ese lugar al regresar de sus labores o de sus negocios o de sus diversiones.

A esa hora, frente a Palacio iba un grupo de personas con el cajón mortuorio aludido, yendo tras de él hasta pequeños de doce años. Uno de éstos llevaba un bote que sonaba cuando en cuando por la algarabía propia de la juventud, de ese entusiasmo con que salpica ella todos sus actos.

Repentinamente suenan los disparos que al minuto se transforma en un tableteo uniforme, cerrado, cruel, que duraría unos cinco minutos. Disparan los soldados federales y hay quienes afirman que también algunos empleados municipales y aun dicen que apagaron la luz del Palacio Municipal antes.

Para describir aquel cuadro doloroso necesitaríamos muchas páginas; por instinto de conservación todos corrieron en el acto, huyendo de aquel pelotón de soldados que disparaban como si estuvieran en batalla.

Caían los heridos, caían los que instantáneamente eran muertos, caían muchos por defender sus vidas tirados; unos se escondían tras de los pilares, otros tras de los árboles, otros tras las bancas de granito (tras de ellas se libraron dos de mis hijos y dos pasantes de la Escuela de Leyes, que habían venido a conocer esta ciudad invitados por uno de aquéllos, compañero de la misma Facultad); y muchos en la desesperación se amontonaban y allí eran blanqueados por las balas fraticidas...

En la banca de hierro frente a la puerta de Palacio, cayeron muchísimos, pues al correr despavoridos, se tropezaban o al rodear la banca presentaban blanco a las balas y fué formándose un haz de moribundos.

Yo había acabado de cruzar la calle frente a Palacio con unos ejemplares que traía de la Imprenta, y en la esquina de Juárez y 5 de Febrero, me tocó oír aquello; cuando me asomé — porque yo creía que estaban tirando al viento para amedrentarlos y desbaratar la manifestación — ¡qué horror! ¡qué crueldad! ¡qué infamia contemplaron mis ojos!

Nunca se Había Visto Algo Semejante

De las bocacalles salía desfavorida la gente, huyendo, con el pánico en su semblante; ya muchos estaban tirados en los prados y el pavimento, con un charco de sangre cerca de ellos; otros afanosamente caminaban desangrándose, muchos niños lloraban y corrían; los más caminaban a tientas por los prados del jardín, y luego, llegando al kiosco, se levantaban y corrían; muchos heridos no podían más y se quedaron buscando refugio tras de un árbol o tras del kiosco, en donde lo encontraron para siempre; los heridos levantaban sus hondos quejidos, y en aquella soledad, en aquellas horas de muerte, las balas de los soldados segabán vidas como la hoz del labrador los débiles tallos de los trigales.

¿Cuándo se había visto hecatombe igual? ¿Cuándo las armas habían sido empleadas con fin más inhumano? ¿Cuándo nuestros soldados no se habían cubierto de gloria en los combates; por qué ahora

—PASA A LA PAGINA CUATRO—

El Miedo a la Fuerza Popular Contribuyó a la Caída de Quiroz

El miedo al pueblo influyó muchísimo al derrumbamiento de los de la imposición. Desde el día en que, tal vez por falta de policía local, llamaron a las fuerzas de la Federación para proteger la imposición, desde ese día los mismos impositivistas estaban ayudando a ser derrocados.

Si hubieran dejado al pueblo sin ese aparato de fuerza, tal vez menos su hubiera indignado y menos había "jalado" como se dice en su lenguaje.

Mucho ayudó a violentar su caída ese pánico que sentían Quiroz y Valdés por las reuniones populares; y así fué como el ataque de la caballería a bayoneta calada hecho al pueblo, congregado en el Parque Hidalgo el mismo día primero del actual, enardeció los

—PASA A LA PAGINA CUATRO—

SOMBRERERIA "PONS" 5 de Mayo 106 y 108. - León, Gto.

Lo que Dicen... Remedio Tardío que... Espantosa Massacre... El Miedo a la...

— VIENE DE LA PAGINA UNO —
que habían tirado del Casino, y que estaba el balazo en la ca- ja de un fusil.

El comandante del 39º Bata- llón de Infantería, Jesús H. Orozco:

"Había orden desde las 9 de la mañana para que abrié- ramos el fuego, pero yo, arriesgando mi vida, me abrí de brazos frente a la guardia e impedi que disparara. Si- guió todo el día la gente fren- te a Palacio. Después en la noche nos apedrearón: a un soldado le dieron una pedrada en la cabeza y la piedra cayó en la fureta. Ante esa agre- sión, fué imposible impedir que disparáramos".

El Jefe del Estado Mayor de la 16ª Zona Militar del Esta- do, coronel Pablo Cano Martí- nez, en un mensaje que envió a la Superioridad sostiene también que elementos sinar- quistas y de Acción Nacional rompieron el fuego contra el destacamento al grito de "Abajo el Gobierno y la dicta- dura".

Ningún leonés cree que el pueblo haya agredido, sólo D. Guillermo Vera puede creer eso, según lo manifestó en una plática en que se comentaba en su Hotel los acontecimen- tos.

Hasta alguno de sus fami- liares le dió la contra en eso; citamos el caso para que se vea que estamos bien informa- dos.

Don Guillermo, una vez más, es ingrato con el pueblo de León.

— VIENE DE LA PAGINA UNO —
quedado integrada por ele- mentos de mayor confianza del C. Gobernador del Estado.

No sabemos en realidad quién o quiénes sean los que han cometido esos errores; pe- ro ante el desarrollo de los he- chos, nosotros estamos confir- mando ese error, y lo hemos hecho no desde ahora, sino que TIEMPOS NUEVOS fué el único Periódico que estaba viendo con toda claridad la so- lución de este problema. Si se hubiera atendido antes, cuán- ta sangre se hubiera ahorra- do, cuántas vidas se hubieran conservado.

Lamentablemente muchas veces los de arriba no ven qué de verdad encierran esas vi- braciones de la verdadera prensa Independiente, como es este modesto Semanario, sin compromisos de Partido, ni de Grupos, sino sólo con su criterio y conocido programa.

Antes del...

— VIENE DE LA PAGINA UNO —
ña del Inspector de Policía y de Luis Pons.

Temía por su seguridad: lástima que, a pesar de su cul- tura que dicen que tiene, no haya comprendido desde el día 16 de diciembre que no sólo el decoro sino un concepto de responsabilidad exigía su in- mediata renuncia y la de los suyos. ¡Cuánto mal hubiera evitado despojarse de esa am- bición de la Presidencia Mu- nicipal!

— VIENE DE LA PAGINA TRES —
llevarlos a esta horrenda mas- sacre de gente inermes? ¿Cuándo se ha visto aquí o en otra parte algo semejante? ¡Oh, qué responsabilidad y qué baldón para el que o los que hayan sido los culpables de esta lamentable tragedia.

El Gobernador....

— VIENE DE LA PAGINA UNO —

para Presidente de la Junta de Administración Civil era el Lic. Juan José Torres Landa; pero la rechazaron todos los presentes por creer que no quedaba el pueblo satisfecho con él.

Nosotros aplaudimos que se haya llegado a esa solución, que era la que esperábamos desde antes, reconocemos que en lo general son personas de muy buena voluntad y de re- conocida rectitud; lamentan- do sólo con esa franqueza e in- dependencia de criterio que tenemos y seguiremos tenien- do, que los representantes de la Industria y del Comercio que tuvieron con el C. Gober- nador y Srío. Gral. de Gobier- no la citada reunión, no se hu- bieran acordado de incluir si- quiera un elemento del sector obrero, que es el que puso al servicio de esta noble causa no sólo su entusiasmo y su ar- diente cooperación, sino hasta su sangre, su sangre que se ve embarrada en las baldo- sas de la Plaza, para lograr el derrocamiento de la imposi- ción.

indigna de un pueblo civiliza- do!

La gente retrocedía por to- das partes huyendo y muchos de los que querían hacerlo, tu- vieron que doblarse porque o los alcanzaban las balas o he- ridos, ya no pudieron seguir corriendo más...

Nosotros miramos muchí- mos que se escaparon ligeram- ente heridos, con la ropa te- ñida en su propia sangre, y de éstos no se ha tomado el nú- mero ni siquiera aproximado; por lo que se calcula, que so- bre los 236 registrados en la Cruz Roja, hay no menos de 150 más que se escaparon, además de los que, curados en ésta, se fueron sin dar sus nombres; por lo que el núme- ro aproximado de heridos es de 600.

Cuando regresé a mi casa, oía la segunda descarga y nos cuentan que al hacerlo anda- ban muchos familiares inqui- riendo entre los tirados a los suyos, o bien otros que se ha- bían acercado a conocer en de- talle las consecuencias de aquella descarga.

Otros afirman que como a los siete minutos de la prime- ra ametrallada, y cuando ya había cesado ésta, llegaron del rumbo de la Calzada algunos soldados más, entrando por el Portal del Condesa y opinan que si llegan a tiempo de la

— PASA A LA PAGINA TRES —

ánimos y agitó más los espí- ritus de los leoneses que en número mayor se unieron pa- ra combatir a los usurpadores del poder municipal.

Los heridos de ese día, los que habían presenciado ese aparato de fuerza y aun el em- plico de él, fué un partidario más para una lucha más in- tensa, ya que no sólo le impor- taba su candidato, sino el ul- tra-je recibido.

primera descarga, muy pocos de los que estaban en la Plaza se hubieran salvado de aquella horripilante hecatombe.

Si el pueblo hubiera provo- cado hubiera contestado; pero todos, todos huyeron...

Según dictamen médico, muchos presentan heridas por la espalda.

Se dice que probablemente fueron después rematados en la segunda "carga" que duró más que la primera.

Nos informan que algunos de los soldados salieron hasta las primeras calles persiguen- do a los atacados y lo que sí me consta es que muchos de los heridos en la Cruz Roja manifestaron haberlo sido o fuera de la plaza.

SEÑORA: Un buen calzado, voi- teado, de una suela de insu- perable calidad, se lo hace a la medida. Comfort 520. TIBURCIO DELGADO

Zapatería "VIENA" Abraham Rodríguez 20 de Enero No. 8 León, Gto.

COMPRO CAJA FUERTE de preferencia, contra incendio. 5 de Mayo 118. León, Gto

Enrique Lask,

Representante de la Tenería "MEXICO"

5 de Mayo 146 León, Gto.

Salvador Hernández Jaime

Fabricante de Calzado de las acreditadas marcas

Empire - Olimpo - Pablito

Av. 20 de Enero No. 217 Tel. Eric. 20-44 Apartado postal No. 141 LEON, GTO.

TENERIA J. Jesús Frausto R.

Av. Rayón N° 119. LEON, GTO., MEX.

Oscarias, Glasés y Pielés para forro.

Lana Blanca y negra de la mejor calidad.

COMPRO PIELÉS CRUDAS.

Nuestro PAN satisface por su esmerada elaboración y recaudo.

"La Esperanza" PANADERIA G. Prieto No. 262. León, Gto. JUAN RABAGO.

La Hormiga S. A.

Fábrica de Tachuelas

Elabora con los mejores materiales La mejor TACHUELA del País

Su Calidad resiste cualquier prueba de comparación con las similares

Praxedis Guerrero 125 Teléfono Mexicana 13 26 Apartado Núm. 135 LEON, GTO.

Suela  Pielés de mayor rendimiento. iguales a las importadas

LA TENERIA MAS GRANDE DE MEXICO

Representante en León, Gto.:

Jesús Pérez Bravo

Díaz Mirón número 208.

A pesar del siniestro sufrido el 15 de marzo, estaremos en condiciones de servir a nuestros clientes y amigos en el curso del mes entrante.

Ropa para Damas y Niños "CAPERUCITA" Antonio R. Mena M. Av. Madero 131